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680, julio y agosto 2023 
El Papa Benedicto XVI nos dejó en su testamento, entre otras joyas, 

el siguiente párrafo: “Jesucristo es verdaderamente el camino, la verdad 
y la vida; y la Iglesia, con todas sus insuficiencias, es verdaderamente su 
cuerpo”. 

Con los ojos fijos en ese Jesucristo, Benedicto XVI nos legó un acerbo 
doctrinal digno de ser estudiado, vivido.

En el número 676 del Boletín hice una reflexión sobre la fe, recordan-
do la Carta Encíclica "Lumen fidei". De alguna manera nos trasmitía el 
mensaje del año de la fe proclamado por Benedicto XVI.

En el número 678 hice una reflexión sobre la esperanza, recordando 
la carta encíclica "Spe salvi" del Papa Benedicto.

Con los “ojos fijos en Jesucristo”, podemos hacer una reflexión sobre 
la caridad al hilo de la Carta Encíclica "Deus caritas est" sobre el amor 
cristiano. En el inicio del documento se nos dice:

• Dios es amor.
• La formulación de la vida cristiana: “Nosotros hemos conocido el 

amor que Dios nos tiene y hemos creído en él”. Dicha formulación 
se convierte en la opción fundamental del cristiano.

• El inicio de la vida cristiana es el encuentro con una persona: Je-
sucristo.

Tal vez hemos entendido la vida cristiana como una moral de com-
portamientos sacados de nuestro “buen corazón” y, como mucho, con 
cierta confrontación con alguna página del evangelio. Con el tiempo 
hemos ido comprendiendo que el objetivo de nuestra vida no es tanto 
una moral sino la búsqueda de una identidad: la identidad cristiana 
que tiene su firme apoyo en Jesús; y la base de una moral es sólo y siem-
pre el encuentro con ÉL.

Los números del 12 al 15 nos hablan de "Jesucristo, el amor de Dios 
encarnado". Un Cristo que da carne y sangre a los conceptos en un rea-
lismo inaudito; manifiesta lo tan poco lógico y tan evangélico del hijo 
pequeño que se marchó de casa y fue recibido con fiesta y abrazo del 
padre.

Como no podría ser de otra manera, Jesús nos habla del amor a Dios 
y al prójimo en una síntesis perfecta que en el descubrimiento paulatino 
de Dios descubre el sitio justo del hombre sobre la tierra Y, sobre todo, 
de manos y del corazón de Juan se nos revela que el amor no consiste en 
que nosotros amamos, sino en que ÉL nos amó primero. Más que seguir 
indicando aspectos de esa encíclica, animo a leerla, meditarla.

En clave salesiana, sabemos muy bien que la Caridad Pastoral es el 
centro y síntesis del Espíritu Salesiano. El salesiano cooperador da tes-
timonio de “sentir a Dios como Padre y Amor que salva; encontrar en 
Jesucristo a su Hijo Unigénito, apóstol perfecto del Padre; vivir en inti-
midad con el Espíritu Santo, animador del Pueblo de Dios en el mundo” 
(Artículo 2 PVA/E).

Todo un programa para un proyecto de santidad.

Eusebio Martínez Aguado

EDITORIAL
◆  Dios es amor
HOGARES DON BOSCO
◆  Atrévete y analiza tu matrimonio
CONSEJERO MUNDIAL PARA LA 
REGIÓN
◆  Llamados a seguir caminando 

juntos
A LA ESCUCHA DEL PAPA
◆  Ardiente sed de Paz
DESDE LA SER
◆  Opciones
PÓSTER CENTRAL
◆  JMJ Lisboa 2023
AL HABLA CON
◆   Isidre Serdà i Masana, Delegado 

provincial MDM
PATIO DIGITAL
◆  Consulta regional
◆  Mare de Deu de la Mercè
◆  María Auxiliadora
◆  San Antonio
◆  San Francisco Javier
◆  San José
◆  San Juan Bosco 
◆  Santiago el Mayor
◆  Ilustraciones en Instagram que nos 

llevan a Dios
NOTICIAS DE INTERÉS
◆  Consulta regional junio 2023
DECÍAMOS AYER
◆  Madrid Carabanchel: 

Reconocimiento del Banco de 
Alimentos de Madrid

 CSJM
◆  Proyectos 2022: Cabinda (Angola) 

y San Salvador (El Salvador)

Dios es amor



Apreciados hermanos y amigos:

La salud de una sociedad depen-
de de la salud de sus familias, dicen 
los especialistas en familia. La salud 
de la familia depende de la salud 
de cada matrimonio. Una buena 
Pastoral Familiar empieza por una 
buena pastoral del matrimonio. 

En el matrimonio, la célula más 
pequeña de la sociedad, es donde 
pueden aparecer problemas que, a 
veces, los cónyuges solos no saben 
solucionar.

Si el matrimonio es tan impor-
tante para la sociedad, ¿por qué 
no hacemos un chequeo a nuestro 
matrimonio? A lo mejor, descubri-
mos aspectos importantes y desco-
nocidos. Algo trascendente para el 
futuro de nuestro matrimonio, para 
nuestra vida. Algo bueno para no-
sotros mismos. ¿Nos atrevemos?

El matrimonio no es difícil, ¡es 
humanamente imposible! Segura-
mente por eso Dios lo hizo sacra-

mento. Y es que uno no puede estar 
loco de amor por una misma perso-
na durante cincuenta años. A veces 
el nivel baja y a veces sube.

Para que el matrimonio pervi-
va hay que luchar contra la rutina; 
mantener el interés o curiosidad por 
todo, especialmente por la persona 
que tienes más cerca, pero sin que-
darte encerrado en ti mismo, sino 
sabiendo compartir alegría y buen 
humor; los momentos agradables 
de la vida, las fiestas, los amigos 
mutuos.

John Gottman, en su libro Siete 
reglas de oro para vivir en pareja, 
nos sugiere:

1. No hay felicidad sin amor, no 
hay amor sin sacrificio.

2. Es imprescindible mantener 
la admiración por la otra 
persona. A pesar de los mil 
problemas vividos, el otro 
debe seguir siendo valorado 
por sus virtudes.

3. Hay que mantener el respe-
to mutuo, de palabra y de 
hecho: Tú y yo no somos más 
que una sola cosa; no puedo 
hacerte daño sin herirme.

4. Se debe tener un proyecto 
común: un programa con-
junto que se prolonga en los 
hijos.

5. Tener relaciones íntimas satis-
factorias son un lenguaje ín-
timo que se transforma con 
el paso de los años, pero que 
debe tener su sitio.

6. La capacidad de perdonar 
al otro. La vida del matri-
monio no va bien sin buenas 
dosis de olvido. El amor se 
perfecciona con el perdón.

7. Es importante cuidar los de-
talles pequeños de la con-
vivencia con esmero. Dice 
Rafael Alvira que, la familia 
es el lugar al que se vuelve 
cuando todos los demás se 
van. Donde nos quieren por 
lo que somos, con nuestros 
defectos y no por lo que 
aparentamos ser. 

Luis Huete, profesor de Harvard, 
dice que la calidad de la relación es 
la calidad de la conversación. Una 
conversación es buena cuando hay 
presencia, es decir, cuando se ponen 
los cinco sentidos. Un matrimonio 
funciona cuando hay confianza 
para decirse las cosas y cuando hay 
respeto; cuando una persona se 
siente valorada y querida.

Para proteger el matrimonio es 
conveniente que cada uno haga 
examen de conciencia de su com-
portamiento como cónyuge, espe-
cialmente de sus malhumores, sus 
faltas de respeto hacia la otra parte, 
sin sentirse víctima ni hacer el exa-
men de conciencia del otro, recono-
ciendo cada uno su parte de culpa, 
pues ello nos hace más comprensi-
vos con los fallos del otro, porque se 
quiere su bien, alegrándonos de sus 
éxitos, y teniendo el propósito firme 
de buscar mi felicidad a base de in-
tentar que el otro sea feliz.

Feliz verano.

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

Atrévete y analiza tu matrimonio
Hogares de Don Bosco98

Lo más difícil de aprender en la vida es qué puente hay que cruzar y qué puente hay que quemar 
(Bretrand Russell)
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Concluimos un intenso curso 
que ha sido rico en actividades 
y propuestas. En el ámbito de la 
Región, hemos llevado a cabo 
nuestro Plan Anual “Caminando 
Juntos” con el objetivo principal 
de repensar juntos como Región 
nuestro plan de futuro; desde la 
escucha; el estar atentos al Espí-
ritu; el discernimiento. Todo ello, 
en clave de sinodalidad. Caminar 
juntos como Región desde estas 
claves para discernir qué quere-
mos hacer este trienio 2022-25, 
que responda de forma adecua-
da y eficaz a los retos que tene-
mos como Asociación, recordando 
siempre que ésta no es un fin en sí 
mismo, sino un instrumento para 
la construcción del Reino y la sal-
vación de los jóvenes.

 Una vez llevado a cabo este 
ejercicio de escucha y discerni-
miento, durante la reunión de ju-
nio de la Consulta regional, hemos 
presentado nuestro Plan para el 
Trienio 2022-25, que hemos lla-
mado “PLAN LLAMA”.
• Porque debemos ser LLAMA, 

siendo luz de vida como se-
guidores de Cristo ante todos 
aquellos que nos encontremos 
en nuestro caminar, alum-
brando y no deslumbrando 
en ese camino.

• Porque debemos ser LLAMA, 
siendo calor, al fuego del Es-
píritu, que derrita la frialdad 
y la indiferencia y reconforte 
a los más necesitados.

• Porque los salesianos coope-
radores estamos LLAMAdos 
a construir fraternidad. Y eso 
empieza en la propia Asocia-
ción, siendo la llama que ilu-
mina y reconforta a cada uno 
de nuestros hermanos.

• Porque como cristianos y 
como salesianos cooperado-
res somos LLAMAdos a seguir 
al Señor con estilo salesiano.

Proponemos en el itinerario de 
tres años trabajar, año por año, la 
llamada que el Señor nos hace en 
tres claves diferentes:
1. 2022-23. Llamados a ca-

minar juntos. Poniendo de 
relieve la actitud de escucha, 
Caminando juntos como Re-
gión, escuchamos al Espíritu, 
que sopla con aires de sino-
dalidad.

2. 2023-24. Llamados a ser 
fermento. En actitud cons-
tante de conversión desa-
rrollamos una identidad 
cristiana y salesiana robusta, 
creíble y atractiva, tanto en 
el ámbito personal como en 
el comunitario. En la cercanía 
de nuestro 150 aniversario, 
recordamos las raíces de los 
rasgos más genuinos de nues-
tra identidad: Enraizados en 
un sueño.

3. 2024-25. Llamados a ser 
luz. Siendo conscientes de que 
debemos proyectar nuestra 
identidad salesiana hacia los 
demás, especialmente hacia 

los jóvenes y familias, trans-
formamos el mundo en el que 
vivimos, renovando nuestra 
llama, por medio de nuestra 
vivencia del Evangelio y del 
PVA, mediante nuestro testi-
monio de vida, nuestra pre-
sencia activa principalmente 
entre los jóvenes y familias y 
nuestro apostolado con estilo 
salesiano.

Igualmente el pasado 9 de 
mayo se dio inicio al trienio de pre-
paración al 150 aniversario de la 
fundación de nuestra Asociación. 
Más allá del propio recuerdo de 
este momento y de las actividades 
que llevemos a cabo, tenemos el 
reto de aprovechar este aconte-
cimiento para revitalizar nuestra 
identidad y nuestra misión como 
salesianos cooperadores.

De tal manera que esta cele-
bración gozosa sea un aliciente 
que nos estimule a recordar de 
dónde venimos, renovar nuestro 
compromiso y relanzar por tan-
to nuestra misión por los jóvenes 
y familias, especialmente los más 
pobres y abandonados.

Estos son los propósitos que 
proponemos a todos los hermanos, 
a todos los Centros, de todos los 
lugares del mundo, bajo el lema: 
“Un sueño, una promesa y el futu-
ro”. Os deseo un feliz verano.

Borja Pérez Galnares

Llamados a seguir caminando juntos

Una mentira no tiene piernas; pero un escándalo tiene alas 
(Thomas Fuller)



Ardiente sed de Paz

A la escucha del Papa100

Una papeleta de voto es más fuerte que una bala de fusil
(Abraham Lincoln)

Os saludo con gran respeto y afecto, y os agra-
dezco vuestra presencia. Doy las gracias a la Comu-
nidad de Sant’Egidio, a la Diócesis de Asís y a las 
Familias Franciscanas que han preparado esta jor-
nada de oración. Hemos venido a Asís como pere-
grinos en busca de paz. Llevamos dentro de nosotros 
y ponemos ante Dios las esperanzas y las angustias 
de muchos pueblos y personas. Tenemos sed de paz, 
queremos ser testigos de la paz, tenemos sobre todo 
necesidad de orar por la paz, porque la paz es un 
don de Dios y a nosotros nos corresponde invocarla, 
acogerla y construirla cada día con su ayuda.

«Bienaventurados los que trabajan por la paz» 
(Mt 5,9). Muchos de vosotros habéis recorrido un 
largo camino para llegar a este lugar bendito. Sa-
lir, ponerse en camino, encontrarse juntos, trabajar 
por la paz: no sólo son movimientos físicos, sino so-
bre todo del espíritu, son respuestas espirituales con-
cretas para superar la cerrazón abriéndose a Dios 
y a los hermanos. Dios nos lo pide, exhortándonos 
a afrontar la gran enfermedad de nuestro tiempo: 
la indiferencia. Es un virus que paraliza, que vuel-
ve inertes e insensibles, una enfermedad que ataca 

el centro mismo de la religiosidad, provocando un 
nuevo y triste paganismo: el paganismo de la indi-
ferencia.

No podemos permanecer indiferentes. Hoy el 
mundo tiene una ardiente sed de paz. En muchos 
países se sufre por las guerras, con frecuencia olvida-
das, pero que son siempre causa de sufrimiento y de 
pobreza. En Lesbos, con el querido Patriarca ecu-
ménico Bartolomé, he visto en los ojos de los refu-
giados el dolor de la guerra, la angustia de pueblos 
sedientos de paz. Pienso en las familias, cuyas vidas 
han sido alteradas; en los niños, que en su vida sólo 
han conocido la violencia; en los ancianos, obligados 
a abandonar sus tierras: todos ellos tienen una gran 
sed de paz. No queremos que estas tragedias cai-
gan en el olvido. Juntos deseamos dar voz a los que 
sufren, a los que no tienen voz y no son escuchados. 
Ellos saben bien, a menudo mejor que los poderosos, 
que no hay futuro en la guerra y que la violencia de 
las armas destruye la alegría de la vida.

Nosotros no tenemos armas. Pero creemos en 
la fuerza mansa y humilde de la oración. En esta 
jornada, la sed de paz se ha transformado en una 
invocación a Dios, para que cesen las guerras, el te-
rrorismo y la violencia. La paz que invocamos desde 
Asís no es una simple protesta contra la guerra, ni si-
quiera «el resultado de negociaciones, compromisos 
políticos o acuerdos económicos, sino resultado de la 
oración» (Juan Pablo II, Discurso, Basílica de Santa 
María de los Ángeles, 27 octubre 1986: L’Osservatore 
Romano, ed. semanal en lengua española [2 no-
viembre 1986, 1]). Buscamos en Dios, fuente de la 
comunión, el agua clara de la paz, que anhela la 
humanidad: ella no puede brotar de los desiertos 
del orgullo y de los intereses particulares, de las tie-
rras áridas del beneficio a cualquier precio y del co-
mercio de las armas.
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Nuestras tradiciones religiosas son diversas. Pero 
la diferencia no es para nosotros motivo de conflic-
to, de polémica o de frío desapego. Hoy no hemos 
orado los unos contra los otros, como por desgracia 
ha sucedido algunas veces en la historia. Por el con-
trario, sin sincretismos y sin relativismos, hemos reza-
do los unos con los otros, los unos por los otros. San 
Juan Pablo II dijo en este mismo lugar: «Acaso más 
que nunca en la historia ha sido puesto en eviden-
cia ante todos el vínculo intrínseco que existe entre 
una actitud religiosa auténtica y el gran bien de la 
paz» (Id., Discurso, Plaza de la Basílica inferior de 
San Francisco, 27 octubre 1986: l.c., 11). Continuando 
el camino iniciado hace treinta años en Asís, donde 
está viva la memoria de aquel hombre de Dios y de 
paz que fue san Francisco, «reunidos aquí una vez 
más, afirmamos que quien utiliza la religión para 
fomentar la violencia contradice su inspiración más 
auténtica y profunda» (Id., Discurso a los represen-
tantes de las Religiones, Asís, 24 enero 2002), que 
ninguna forma de violencia representa «la verda-
dera naturaleza de la religión. Es más bien su defor-
mación y contribuye a su destrucción» (Benedicto 
XVI, Intervención en la Jornada de reflexión, diálogo 
y oración por la paz y la justicia en el mundo, Asís, 
27 octubre 2011). No nos cansamos de repetir que 
nunca se puede usar el nombre de Dios para justifi-
car la violencia. Sólo la paz es santa. Sólo la paz es 
santa, no la guerra.

Hoy hemos implorado el don santo de la paz. 
Hemos orado para que las conciencias se movilicen 
y defiendan la sacralidad de la vida humana, pro-
muevan la paz entre los pueblos y cuiden la crea-
ción, nuestra casa común. La oración y la colabora-
ción concreta nos ayudan a no quedar encerrados 
en la lógica del conflicto y a rechazar las actitudes 
rebeldes de los que sólo saben protestar y enfadarse. 
La oración y la voluntad de colaborar nos compro-

meten a buscar una paz verdadera, no ilusoria: no 
la tranquilidad de quien esquiva las dificultades y 
mira hacia otro lado, cuando no se tocan sus intere-
ses; no el cinismo de quien se lava las manos cuan-
do los problemas no son suyos; no el enfoque virtual 
de quien juzga todo y a todos desde el teclado de 
un ordenador, sin abrir los ojos a las necesidades de 
los hermanos ni ensuciarse las manos para ayudar 
a quien tiene necesidad. Nuestro camino es el de 
sumergirnos en las situaciones y poner en el primer 
lugar a los que sufren; el de afrontar los conflictos y 
sanarlos desde dentro; el de recorrer con coherencia 
el camino del bien, rechazando los atajos del mal; 
el de poner en marcha pacientemente procesos de 
paz, con la ayuda de Dios y con la buena voluntad.

Paz, un hilo de esperanza, que une la tierra con 
el cielo, una palabra tan sencilla y difícil al mismo 
tiempo. Paz quiere decir Perdón que, fruto de la 
conversión y de la oración, nace de dentro y, en 
nombre de Dios, hace que se puedan sanar las he-
ridas del pasado. Paz significa Acogida, disponibili-
dad para el diálogo, superación de la cerrazón, que 
no son estrategias de seguridad, sino puentes sobre 
el vacío. Paz quiere decir Colaboración, intercambio 

La Iglesia es la familia de Dios en el mundo  
(Benedicto XVI)
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vivo y concreto con el otro, que es un don y no un 
problema, un hermano con quien tratar de cons-
truir un mundo mejor. Paz significa Educación: una 
llamada a aprender cada día el difícil arte de la 
comunión, a adquirir la cultura del encuentro, puri-
ficando la conciencia de toda tentación de violencia 
y de rigidez, contrarias al nombre de Dios y a la dig-
nidad del hombre.

Aquí, nosotros, unidos y en paz, creemos y es-
peramos en un mundo fraterno. Deseamos que los 
hombres y las mujeres de religiones diferentes, allá 
donde se encuentren, se reúnan y susciten concor-
dia, especialmente donde hay conflictos. Nuestro 
futuro es el de vivir juntos. Por eso, estamos llama-
dos a liberarnos de las pesadas cargas de la descon-
fianza, de los fundamentalismos y del odio. Que los 
creyentes sean artesanos de paz invocando a Dios y 
trabajando por los hombres. Y nosotros, como Res-
ponsables religiosos, estamos llamados a ser sólidos 

puentes de diálogo, mediadores creativos de paz. 
Nos dirigimos también a quienes tienen la más alta 
responsabilidad al servicio de los pueblos, a los Líde-
res de las Naciones, para que no se cansen de bus-
car y promover caminos de paz, mirando más allá 
de los intereses particulares y del momento: que no 
quede sin respuesta la llamada de Dios a las con-
ciencias, el grito de paz de los pobres y las buenas 
esperanzas de las jóvenes generaciones. Aquí, hace 
treinta años, san Juan Pablo II dijo: «La paz es una 
cantera abierta a todos y no solamente a los espe-
cialistas, sabios y estrategas. La paz es una respon-
sabilidad universal» (Discurso, Plaza de la Basílica 
inferior de San Francisco, 27 octubre 1986: l.c., 11). 
Hermanas y hermanos, asumamos esta responsabi-
lidad, reafirmemos hoy nuestro sí a ser, todos juntos, 
constructores de la paz que Dios quiere y de la que 
la humanidad está sedienta. 

Asís, 20 de septiembre de 2016

La verdadera autonomía moral del hombre no significa el rechazo, 
sino la aceptación de la ley de Dios

(San Juan Pablo II)
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Una vez, paseando por una feria de productos 
artesanales, me acerqué a uno de los tenderetes. Me 
llamó la atención, porque tenía fundas para cojines.

Pero, de todos ellos, solo uno captó, concreta-
mente, mi atención. Y, lo mejor de todo, tenía nom-
bre Opciones:

• El día y la noche.
• Una rotonda.
• Un agujero.
• Una escalera.
• ¿Arriba? ¿Abajo?
• ¿Subir? ¿Bajar?
• ¿Entrar? ¿Salir?

Nuestra vida está llena de momentos en los que 
tenemos que escoger ante diferentes opciones. Son 
tantos los momentos en que lo hacemos que, a ve-
ces, no somos ni conscientes de ello. A veces estas 
opciones son muy claras, y no necesitan reflexión. 
Las llevamos a cabo, y: suficiente. En cambio, en 
otros momentos, estas son mucho más complicadas 
y, aún y pensando qué escoger, qué decisión tomar, 
la opción escogida quizás no es la más adecuada.

Ante una opción, siempre es necesario discer-
nir (qué palabra más de moda): ¿será una buena 
decisión?, ¿es eso lo que debo hacer? Mi respuesta: 
¿responde realmente a algo que me llama?, ¿es una 
decisión suficientemente meditada?, ¿es una deci-
sión egoísta?, ¿por qué doy esta respuesta y no otra?

En la fotografía aparece una escalera dentro de 
un agujero. Un agujero negro.

¿Cuántas veces sentimos que nos encontramos 
así? Ante este agujero tenemos opciones: 

• Me quedo en una actitud de observación: 
miro el agujero; miro la escalera; decido no 
moverme.

• Quiero salir de ese agujero: lo miro; miro la 
escalera y decido lanzarme a la aventura; 
bajo por la escalera; soy valiente. Cuando lle-

go al fondo aparece ante mí un paisaje ma-
ravilloso. ¿Me lo habría perdido?

• Quiero salir de ese agujero: estoy en la no-
che más profunda; miro la escalera y decido 
moverme; subo por la escalera; soy valiente. 
Cuando llego a la superficie aparece ante mí 
un paisaje maravilloso. ¿Me lo habría perdi-
do?

En la fotografía aparece una rotonda. Una ro-
tonda con una única dirección. ¿Cuántas veces sen-
timos que damos vueltas por nuestra vida, deján-
donos llevar? Ante esta rotonda tenemos opciones:

• ¿Me dejo llevar por la corriente?
• ¿Sigo dando vueltas y más vueltas?
• Quiero tomar mis propias decisiones. Quiero 

salir de esa rotonda. Entonces aparecen nue-
vas opciones: ¿qué salida será la mejor?, ¿qué 
pasará si salgo por la primera salida?, ¿qué 
encontraré fuera?, ¿qué me pierdo si no sal-
go por las otras salidas? Soy valiente; pongo 
el intermitente, salgo. Y aparece ante mí un 
paisaje maravilloso. ¿Me lo habría perdido?

Es cierto, por otra parte, que en el cojín solo apa-
rece una persona. Las opciones, en nuestra vida, 
suelen ser individuales. Aún así, hay momentos en 
que necesitamos de los nuestros para poder decidir. 

Aunque en la fotografía no aparecen creo que 
tienen un sitio en la misma: nuestra familia, nuestros 
amigos podrían estar en el filo del agujero, señali-
zando la rotonda, aguantando la escalera…

En nuestro ser (cristiano, salesiano cooperador…) 
tenemos que tomar opciones. Opciones que a veces 
van contra corriente, pero que dan sentido a nues-
tra vida. Ojalá seamos capaces de tomarlas, respon-
diendo siempre a lo que Jesús, María Auxiliadora o 
Don Bosco nos pidan.

Feliz verano y un beso.
Mónica Domingo Martínez

La fe que actúa por la caridad enseña interiormente sobre las cosas 
que hay que hacer e inclina el afecto a actuar

(Santo Tomás de Aquino)

Opciones
Secretaria regional
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Continuando con nuestra ronda de entrevis-
tas a los delegados y delegadas, continuamos 
la rueda. Esta vez entrevistamos a Isidro Serdà 
i Masana, Delegado provincial de Mare de Deu 
de la Mercè.

¡Hola Isidre! Antes de entrar en materia, y 
por si hay alguien que no sabe de ti… ¿puedes 
presentarte con algunas pinceladas?

Nací el 30 de junio de 1946 en Manresa, Barce-
lona. Soy el mayor de tres hermanos. Manresa es 
la ciudad donde San Ignacio de Loyola se retiró un 
tiempo mientras esperaba ir a Tierra Santa. Allí fue 
donde pensó y escribió el libro de los EEEE. Actual-
mente, igual que existe el camino de Santiago, fun-
ciona ya el camino ignaciano de Manresa a Loyola 
y viceversa. 

Mis padres, Joaquín y Juana, tenían una tienda 
y un horno de pan. Fui al colegio de los Hermanos 
de La Salle, hasta que a los nueve años, me llevaron 
interno al colegio salesiano de San Juan Bosco de 
Horta, en Barcelona. Allí estuve tres cursos. Cuando 
tenía 12 años, un salesiano misionero de la India don 
Ignacio Rubio nos dio una charla sobre lo que ha-
cían los salesianos en aquel país. Este encuentro fue 
la chispa que despertó en mí y en otros compañeros 
la ilusión de poder ser un día salesiano coadjutor de 
oficio carpintero y misionero en la India. Lo comuni-
qué al director don Joaquín Sáenz y este acompañó 
mi ingreso al año siguiente en el aspirantado sale-
siano de Girona. 

Estuve tres cursos. A los quince años hice el no-
viciado en Arbós del Penedés, Tarragona, y recién 
cumplidos los 16 hice mi primera profesión religiosa 
como clérigo salesiano el 16 de agosto de 1962. La 
maduración personal y el acompañamiento que re-
cibí hizo que aquella primera ilusión que despertó 
en mi la charla de misionero de la India se transfor-
mara en la opción de ser salesiano sacerdote.

Mi currículum salesiano: como posnovicio, tres 
años de estudios de filosofía y magisterio en Sant 
Vicenç dels Horts y Sentmenat; trienio en el interna-
do que los salesianos teníamos en Tremp (Lleida) y 
cuatro años de teología en Martí Codolar (Barcelo-
na), donde el 11 de junio de 1972 recibí la ordenación 
sacerdotal.

Mi primer destino como sacerdote volvió a ser 
Tremp. Tres años más tarde fui destinado a Girona 
y al año siguiente completé mis estudios sacando la 

licencia en Teología Catequética en la Universidad 
Salesiana de Roma durante tres años. Al regresar a 
la Inspectoría fui destinado a la casa salesiana de 
Badalona donde estuve diez años. Los cuatro pri-
meros como coordinador de pastoral y luego como 
director de la comunidad y de la obra.

De Badalona pasé a Sabadell, como director y 
luego a Ciutadella (Menorca) también como direc-
tor. En el curso 2001-2002 fui destinado a Girona 
como vicario de la parroquia de Santa Eugenia de 
Ter. Pasados siete años me envían primero como vi-
cario y luego como párroco a la parroquia de San 
Antonio de Padua de Sant Vicenç dels Horts. En sep-
tiembre 2013 empecé como director de comunidad 
y párroco en la obra de Sant Bernat de Claravall, 
en Ciudad Meridiana (Barcelona). Pasados seis años 
(2018) fui otra vez enviado a Badalona como direc-
tor de comunidad, donde estoy en la actualidad.

¿Desde cuándo eres delegado de la provincia? 
¿Qué supuso para ti llevar a cabo este servicio?

Hace cuatro años, inicio del curso 2019-20, el Ins-
pector me lo propuso. Es una profundización en lo 
que realizaba desde siempre con los SSCC y un co-

El servicio que el sacerdote presta como ministro de parte de Dios
para perdonar los pecados exige que su corazón esté en paz 

(Papa Francisco)

Isidre Serdà i Masana, Delegado 
provincial de Mare de Deu de la 
Mercè
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Sentido de pertenencia no equivale a un tipo de fusión que anule 
la actividad crítico-creadora de quien la experimenta 

(José Antonio García)

nocer más desde dentro su estructura y animación. 
Desde mi primer nombramiento como director de 
comunidad siempre he considerado que, junto a la 
atención a los hermanos de comunidad, el cuida-
do y acompañamiento de la FASA era una de mis 
prioridades. Desde que volví de Roma hasta hoy día 
siempre he estado en algún grupo de SSCC en las 
casas donde he sido destinado.

Tu misión entre los SSCC ¿tiene algún “eco”, 
alguna incidencia en tu comunidad, en Badalo-
na? ¿Compartes con ella este servicio?

Plenamente. Siempre comparto e informo de 
este servicio a los salesianos con quienes convivo. De 
hecho, los cinco religiosos de la comunidad de Ba-
dalona estamos en alguno de los grupos de SSCC de 
la Obra y yo, además, en el Consejo Provincial, que 
por facilidad de cercanía y logística se reúne men-
sualmente en mi casa.

¿Hay alguna relación entre tu “ser consagra-
do en la Iglesia, en la Familia Salesiana”, y ser 
delegado de un grupo de la Familia Salesiana?

Es una continuidad. Es uno de los campos donde 
desarrollo mi servicio pastoral que a su vez refuerza 
y hace crecer la calidad de mi consagración religiosa 
y vocación salesiana.

¿Qué aspectos positivos destacarías, desde tu 
punto de vista como delegado, de nuestra re-
gión? ¿Qué debilidades observas?

La seriedad, el compromiso, la vivencia y profun-
didad cómo viven los SSCC su vocación. El sentido 
de pertenencia a la Asociación. La entrega y res-
ponsabilidad cómo lleva el Consejo su tarea de ani-
mación y su preocupación por todos y cada uno de 
los SSCC y sus Centros.

Para ir acabado: ¿qué mensaje quieres trans-
mitir a nuestra asociación?

Resumiéndolo en una frase: Vale la pena seguir a 
Jesús según el estilo que nos propone el PVA.

 Es fuente de felicidad y de plenitud de vida para 
quien se siente llamado a seguir esta vocación. Es 
un camino de santidad y de compromiso apostólico. 
Yo me siento muy feliz entre los SSCC. Me ayuda a 
crecer en mi vocación de salesiano consagrado y a 
ser cada día más fiel a Jesús siguiendo el camino que 
nos ha dejado Don Bosco.

Muchas gracias, Isidre.

Mónica Domingo Martínez



108 Patio digital

Dejémonos guiar mucho más por el Espíritu Santo; 
que mueva nuestros corazones y nuestras capacidades

(Ángel Fernández Artime)
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Es urgente una conversión en tres direcciones: espiritual, pastoral y estructural  
(José Miguel Núñez)

Una de las más tradicionales formas de evangeli-
zar, que parecía olvidada, está recobrando de nue-
vo el protagonismo en redes sociales, publicaciones 
y editoriales. Esa es la pintura.

Esta técnica, ya usada desde hace siglos como 
una potente catequesis en lienzos y catedrales, vuel-
ve a estar hoy de moda gracias a jóvenes artistas 
que ofrecen su talento para transmitir la fe de una 
forma sencilla, simpática y agradable.

Estas ilustraciones son un fuerte componente 
evangelizador. Se consigue mostrar la belleza, la 
ternura y el amor de Dios mediante pequeños de-
talles. Sin saber quién está al otro lado de la panta-
lla, si vive un momento de soledad, enfermedad o 
sufrimiento y si esto le hace bien aunque sea a una 
sola alma ya nos llena de satisfacción. 

El objetivo de estos trabajos es que el públi-
co pueda elevar una oración o jaculatoria que les 
acerque más a Dios, que se dé a conocer la Verdad 
a un mundo más alejado de ella. Y es que verda-
deramente el trabajo de estos ilustradores católicos 
no es tanto hacer un trabajo para crear la Luz, sino 
que únicamente la reflejen y amplíen la mirada lle-
gando al corazón.

Su principal ventana al público es Instagram, y 
desde aquí podemos identificar a perfiles como @
pati.te, @trazodemami, @Teresa_Rossell, @AveCor-
Mariae.

El éxito en redes sociales ha motivado que nume-
rosos particulares y empresas soliciten sus servicios de 
ilustración para otro tipo de proyectos. Actualmente 
estos artistas diseñan otros productos con sus ilustra-
ciones, como ropa, papelería y tazas, que pueden 
adquirirse en la tiendas online que están enlazadas 
en sus perfiles de Instagram.

Y es que si nos remontamos al pasado, desde el 
nacimiento de la Iglesia los cristianos han salido a los 
cruces de los caminos para buscar a los hombres y 
acercarlos a Dios. No es cuestión de esperar a que las 
iglesias se llenen solas, porque no lo harán: es nuestra 
misión salir a buscar a nuestros hermanos, poniendo 
en juego nuestros talentos personales. ¿Qué los hom-
bres están en Internet? Pues inundemos Internet de 
Dios y cambiemos el lenguaje evangelizador llegan-
do a todas las generaciones de una manera fresca 
y atrayente.

María de los Ángeles Rodríguez Escobar

Ilustraciones en Instagram 
que nos llevan a Dios
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Don Bosco es presentado como modelo de dulzura paterna; 
cualidad esencial y característica del salesiano  

(Jesús Graciliano González)

"No puedes bañarte dos veces en el mismo río" o 
algo similar dijo Heráclito. Y, aunque la actividad en 
la Asociación tiene su ciclo, nunca pueden tratarse 
temas iguales. Es por ello por lo que cada Consulta, 
cada reunión, cada momento que se celebran tienen 
un impacto en la vida asociativa que debe ayudar-
nos a mejorar como Asociación y como comunidad 
eclesial.

Durante el fin de semana del 10 al 11 de junio, tuvo 
lugar la Consulta regional Ibérica en Madrid, donde 
se reunieron los coordinadores provinciales, delegados 
SDB y FMA, la SER e invitados.

En esta Consulta se ha disfrutado de convivencia 
fraterna y en la que se pudo compartir experien-
cias interprovinciales para avanzar en nuestra tarea 
apostólica que articulamos en cada Centro local.

El sábado fue el día de mayor intensidad. Se avan-
zaron puntos y propuestas del documento “Criterios 
de animación y funcionamiento de la Consulta regio-
nal” y que será presentado en el próximo Congreso 
regional (2024).

También se expuso el proyecto trienal como ma-
terial de trabajo para las provincias: "Plan Llama". El 
nombre busca el juego de palabras de ser "llama-dos" 
a la vez que llama de fuego que da luz y calor.

Los próximos tres años se quieren centrar en las lla-
madas a caminar juntos, ser fermento y ser luz. Un 
plan preparatorio para nuestro 150º aniversario que 
nos invita a vivir una renovación del celo apostólico; 
a ser testimonio de vida presentes entre los jóvenes 
desde el espíritu salesiano que nos caracteriza.

Del mismo modo, viviremos en 2024 el bicentena-
rio del Sueño de los nueve años de Don Bosco. ¡Qué 
periodo tan ilusionante! En este camino, nos proponen 
construir la Asociación que soñamos de una forma 
creativa y original mediante ocho bienaventuranzas.

El día continuó y a la tarde tuvimos una formación 
sobre la encíclica del Papa Francisco “Laudato si” que 
será otra línea de trabajo para el trienio. Pudimos reír, 
aprender, comprender algo más sobre la conciencia y 
cuidado de la casa común donde terminamos ¡hasta 
cantando!

Hubo otros temas y, a destacar, la elección de la 
sede para el esperado Encuentro regional en el que 
estaremos todos citados para vivir una experiencia 
enriquecedora en la que vivir y compartir días de re-
flexión para decidir sobre los próximos tres años de 
nuestra región.

Por último, el domingo se informó de la situación 
económica de la Región y de CSJM con el fin de re-
forzar la Solidaridad Económica en la Asociación en 
todos los niveles.

Finalizamos un fin de semana con la Eucaristía, un 
broche de oro en el que agradecer y con fuerzas reno-
vadas para afrontar este apasionante camino repleto 
de retos.

Juan Enrique Navarro Santos

Consulta regional junio 2023



Transcribimos el artículo publicado en la pá-
gina 171 de nuestro boletín de diciembre de 2018 
en la sección ·Ecos de..." donde Jesús Sáez dele-
gado del Centro local de Carabanchel nos cuenta 
la experiencia social que lleva adelante el Cen-
tro en colaboración con el Banco de Alimentos.

Con motivo del Día Mundial de la Alimenta-
ción, el Banco de Alimentos de Madrid, ha or-
ganizado un acto donde se ha presentado la VI 
Edición de la Gran Recogida del año 2017. Se 
presentaron como Padrinos de los Voluntarios 
don Carlos Sainz Bicampeón del mundo de ra-
llies y su hijo Carlos; y a continuación se ha hecho 
entrega de Reconocimientos a varias entidades 
colaboradoras  y, al final, a las seis Organizacio-
nes Alimentarias de Reparto (OAR), con mejores 
prácticas según el criterio de los Inspectores en-
tre las cuales está nuestra Asociación de Salesia-
nos Cooperadores.

En nombre de nuestra Asociación subieron a 
recoger el “reconocimiento” don Francisco Alon-
so Cano, como vocal de Asuntos Sociales y doña 
Ángela Martín Cordero, como vocal de Caridad 
del Centro de Carabanchel. Estuvimos acompa-
ñados por el Consejero mundial para la Región, 
Raúl Fernández.

En el año 2017 hemos repartido más de 15.526 
Kg. dando dos lotes de comida al mes a 33 fa-
milias, compuestas por 115 personas y les hemos 
acompañado con una información personaliza-

da sobre los Recursos Sociales disponibles, según 
la diversa problemática que les ha tocado vivir. 

Con la campaña “Mesa de caridad” reparti-
mos otros 636 Kg. adicionales que fueron reca-
bados entre las familias del barrio a través de 
campañas propias con los que pudieron ayudar 
a otras 12 familias compuestas por 61 personas. 

En calidad de transeúntes hemos repartido 
alimentos, a lo largo de 2017, a otras 33 fami-
lias, con un total de 95 personas necesitadas. 
También les acompañamos en un proceso de in-
tegración social. Algunos acaban ingresando en 
el Banco de Alimentos de Madrid.

Nuestro compromiso actual es fruto también 
del esfuerzo de muchos SSCC que nos han pre-
cedido. Es preciso destacar a Don Jesús de Vega, 
sdb y delegado durante muchos años del Centro 
Local de Carabanchel, de feliz memoria, que dio 
origen a esta actividad. Él nos enseñó las buenas 
prácticas que ahora nosotros intentamos conti-
nuar. También a los alumnos de Bachillerato del 
Colegio, como voluntarios. En el tema adminis-
trativo contamos con la inestimable ayuda de 
nuestra Secretaría Técnica de Cooperadores don-
de Antonio y Raúl nos preparan todo el apar-
tado administrativo y de papeleo necesario. En 
el reparto nos acompañan Antiguos Alumnos, 
otros amigos nuestros y voluntarios del personal 
del Colegio. La Comunidad Salesiana siempre es 
el soporte principal.

Trabajamos no para el aplauso, sino para 
hacer el bien en nombre de Don Bosco a las fa-
milias más desfavorecidas, en las que Cristo se 
encarna.
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Francisco de Sales se sintió siempre atraído por personas y ambientes 
en los que alentaba una fuerte vida en el espíritu 

(Eugenio Alburquerque)

Decíamos ayer...
Madrid-Carabanchel: 
reconocimiento del Banco de 
Alimentos de Madrid
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◆ Para hacer donativos a la ONG “Asociación Salesianos Cooperadores”, puede dirigirse a:
• C/ Alcalá 211, Oficina 11 - 28028 Madrid. Teléfono 913 558 548, mediante giro postal o 

cheque cruzado, a nombre de Cooperación Salesiana para los Jóvenes del Mundo.
◆ También puede hacerlo por transferencia bancaria a:

• Salesianos Cooperadores. ES91 0049 1805 4027 1016 4809, Banco Santander.
◆ Si lo desea, también puede pasar por nuestra oficina y hacerlo personalmente.
◆ También puede aportar a través del código 05175 en BIZUM.

53 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR
Proyectos 2022: Cabinda (Angola) 
y San Salvador (El Salvador)


